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Compte-rendu 
Réunion du comité de pilotage du réseau Îsée (COPIL) 

20 mars 2025 
 

PARTICIPANTS  
 
Collège « financeurs » du réseau et pilotes du 
PRSE4 
Nathalie GUITARD, Direction régionale et 
interdépartementale de l’environnement, 
l’aménagement et des transports (DRIEAT) 
Nicolas HERBRETEAU, Agence Régionale de 
Santé d’Ile-de-France (ARS) 
Olivier BLOND, Conseil Régional 
Sophie TAUBER, Conseil Régional  
 
Collège « pilote du réseau » 
Nicolas BAUQUET, L’Institut Paris Region (IPR) 
Nathalie BELTZER, Observatoire régional de 
santé (ORS)/ L’Institut Paris Region (IPR) 
Christine CANET, ORS/IPR 
Laurie CAPITANIO, ORS/IPR 
Muriel DUBREUIL, ORS/IPR 
Julien ELIASU, ORS/IPR 
Sabine HOST, ORS/IPR 
Manon LEGEAY, ORS/IPR 
Margot NATUREL, ORS/IPR 

 
 
Collège « adhérents » 
Nafa BENSAID, commune de Courbevoie 
Paula BRUZZONE, Graine / Sciencis  
Yves CHARPAK, Fondation Charpak / 
Commune de Larchant / ESPT 
Virginie COLLIGNON, Collectif Vigilance 
Franklin 
Renaud CONCORDET, Communauté 
d’agglomération de Cergy Pontoise 
(Direction transition écologique) 
Delphine DORÉ-PAUTONNIER, Promotion 
Santé Ile-de-France 
Clémentine GUERIAUX, Observatoire 
Parisien de la Santé Environnementale et de 
la Prévention (Direction Santé Publique) 
Fabienne HETEAU, Mutualité Française Ile-
de-France (en remplacement de Stéphanie 
DUPART) 
Françoise HEUILLARD, Paris Est Marne & 
Bois (Direction transition écologique) 
Hubert MARTIN, Le Blanc Mesnil (Direction 
de la santé) 
Delphine MOUROT, Plaine Commune 
(Délégation générale à la Transformation 
écologique et la résilience territoriale) 
Michèle PENKA, Association Santé 
Environnement France (ASEF) 
Florence RIOU, Conseil départemental de 
l’Ordre des sage-femmes d’Essonne 
Claire SAURON, Conseil Régional 
Anthony YVON-DIVARE, Le Blanc-Mesnil 
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Contexte et objectifs du Comité de pilotage 2025 
 
Chaque année, le réseau Îsée organise un Comité de pilotage - réunissant pilotes, partenaires 
financeurs et pilotes du Plan Régional Santé Environnement (PRSE) ainsi que cinq adhérents 
volontaires -. Cette réunion a pour objectif de dresser un bilan des actions menées au cours de l’année 
écoulée, d’échanger sur les perspectives et de réaliser les arbitrages sur les actions du réseau. Ce 
Comité de pilotage vient en complément du Comité stratégique - composé des pilotes, partenaires 
financeurs et pilotes du PRSE – qui est l’instance de gouvernance chargée de discuter des questions 
relatives aux grandes orientations du réseau et aux moyens humains et financiers.  
 
La fin d’année 2024 marque une étape importante pour le réseau Îsée, qui se voit confier 
un nouveau rôle : celui de co-pilote d’actions du quatrième Plan Régional Santé 
Environnement (PRSE4 - actions 5.3 et 16.1). Ce rôle vient compléter et enrichir ses 
missions de mise en réseau et de création d’espaces d’échanges et de collaborations entre 
adhérents, rythmées par les colloques annuels, les Festiv’Îsée et les groupes-projets. Ce 
nouveau rôle implique de revoir la manière de réaliser les arbitrages concernant les actions 
prioritaires du réseau, en tenant compte désormais de l’état d’avancement des actions co-pilotées 
par le réseau dans le cadre du PRSE4. Pour accompagner cette évolution, une révision de la 
gouvernance, engagée par les membres du comité stratégique, est présentée lors de cette réunion. 
Le comité de pilotage voit son rôle légèrement redéfini : il devient un espace d’échanges ouvert 
à l’ensemble des adhérents volontaires. Il est dédié à la présentation des actions du réseau 
et, surtout, aux échanges sur les perspectives de travail et attentes des adhérents. Les 
échanges produits alimenteront les réflexions du comité stratégique, chargé de valider les 
arbitrages. 
 
Cette année, le comité de pilotage s’inscrit donc dans cette transition entre ancienne et nouvelle 
gouvernance. 
 
 

Ordre du jour : 
• Retour à la suite du comité stratégique du réseau Îsée (septembre 2024) 
• Bilan et perspectives des dynamiques du réseau  

o Décliner « Une Seule Santé » sur les territoires   
o Développer les liens entre la recherche en santé environnement et les territoires 

franciliens (PRSE4)  
o Renforcer l’observation territoriale en santé environnement (PRSE4)  

• Colloque Îsée 
• Autres perspectives 
• Communication au sein du réseau.  

 
 
Un tableau-bilan des discussions est proposé en dernière page du compte-rendu. Il dessine des 
premiers arbitrages qui seront validés par le comité stratégique. 
 
Le compte-rendu qui suit reprend les échanges du comité de pilotage du réseau. Le contenu 
de la présentation est en annexe de ce document.  
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Retour à la suite des réunions du Comité stratégique du réseau 
 

Renforcement du réseau Îsée. 
En 2024, le réseau Îsée fête ses cinq ans et rassemble plus de 150 structures adhérentes. Le réseau 
devient également co-pilote de deux actions du Plan Régional Santé Environnement 4. Dans ce 
contexte et en réponse à l’enjeu de renforcement du réseau évoqué lors du Comité de 
pilotage de mars 2024, L’ORS - L’Institut Paris Region annonce la création d’un nouveau 
poste pérenne sur la thématique santé environnement. Celui-ci sera en partie dédié aux 
activités du réseau Îsée. Nicolas Bauquet (IPR) précise que la santé environnement devient l’un 
des sujets stratégiques de L’Institut Paris Region qui se dote d’une feuille de route1 sur le sujet en 
2025. Au-delà du réseau d’échange qu’est Îsée, une expertise santé environnement complémentaire 
peut-être mobilisée auprès de personnes ressources clés à la fois au sein de l’ORS et dans l’ensemble 
des départements de L’Institut Paris Region (Agence Régionale de l’Énergie et du Climat, Agence 
Régionale de la Biodivsersité, Environnement, Urbanisme, Habitat & Société …).   
 
Mises à jour de charte d’adhésion et de la gouvernance du réseau. 
Des mises à jour de la charte d’adhésion du réseau et de la gouvernance sont en cours. Elles 
seront soumises à validation par le comité stratégique courant 2025, avant d’être publiées 
sur le site internet du réseau. La révision de la gouvernance vise à disposer d’une instance 
d’échanges et de remontée des sujets d’intérêt - le comité d’orientation - ouverte à tous les 
adhérents volontaires. Celui-ci, qui remplacera l’actuel comité de pilotage, et pourrait se tenir en 
amont des Festiv’Îsée (cf. page 7 du document). Concernant la charte d’adhésion, les évolutions 
porteront notamment sur le renforcement du parcours d’intégration des nouveaux adhérents, 
dans le but de mieux comprendre leurs attentes et motivations à rejoindre le réseau ; il s’agit d’une 
première réponse à la question de la place des acteurs privés au sein du réseau, soulevée lors du 
dernier comité de pilotage.  
 

Bilan et perspectives des dynamiques du réseau 
 
Décliner le mot d’ordre Une Seule Santé sur les territoires 
Expérimentation « Une Seule Santé ». 
Le territoire partenaire retenu pour l’expérimentation « Une Seule Santé » initiée par le 
réseau Îsée et l’ORS en 2024 est celui de la Communauté d’Agglomération de Cergy-
Pontoise. L’objectif est de faire échanger et collaborer les acteurs liés aux trois axes de santé - 
humaine, animale et liée à l’équilibre des écosystèmes - autour d’une problématique commune et 
d’un plan d’action partagé, précisent Manon Legeay (ORS) et Muriel Dubreuil (ORS). L’année 
2025 est consacrée à deux étapes clés : l’émergence de cette communauté d’acteurs et 
d’une problématique. En réponse à une interrogation de Françoise Heuillard (Paris Est Marne & 
Bois) sur la pertinence de distinguer les trois santés, Manon Legeay (ORS) précise que la 
problématique sera appréhendée dans sa transversalité ; cette distinction permettant avant tout 
de s’assurer que l’ensemble des parties prenantes - vétérinaires, médecins, écologues … - soient 
bien représentées dès le départ. Parmi les sujets discutés d’intérêt : la potabilité de l’eau 
(proposée par l’ARS, en lien avec un appel à projet relatif aux plans de gestion de la sécurité 
sanitaire des eaux, prévu en 2026 dans le cadre du PRSE4), la santé des sols (suggérée par Paris 
Est Marne & Bois et en lien avec les travaux de l’ADEME), entre autres. Concernant la valorisation 
de l’expérimentation « Une Seule Santé » à l’échelle de la communauté d’agglomération de Cergy-
Pontoise (CACP), Renaud Concordet (CACP) précise que l’enjeu est de faire d’Une Seule Santé un 
point d’entrée stratégique dans les documents d’orientation pour dessiner le territoire horizon 
2040 – 2050. Des actions de sensibilisation des publics sont également prévues (Kit de 
formation/sensibilisation).  
 

 
1 Plan d'action portant sur la santé environnement, structuré de façon transversale aux départements concernés de 
L'IPR 

https://www.iledefrance.ars.sante.fr/system/files/2024-06/PRSE4_IDF_VF.pdf
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Valorisation de l’expérimentation auprès d’autres territoires. 
L’expérimentation bénéficie d’un soutien de l ARS, dans le cadre d un appel à projet du PRSE4. 
Nicolas Herbreteau précise qu’à travers ce soutien, il s agit de faire émerger des 
étapes/propositions concrètes, dont certaines pourront être adaptées et répliquées dans 
d’autres territoires.  
 
Yves Charpak (Larchant/Fondation Charpak) souligne toutefois que le concept « Une Seule 
Santé » peut paraître très technique et que de nombreux élus restent encore éloignés des sujets 
santé/santé-environnement. Hubert Martin (Le Blanc-Mesnil) précise que faire le lien entre ce 
concept et les actions concrètes du quotidien menées par les agents peut être une manière 
intéressante de sensibiliser les collectivités. Il est intéressant de montrer que tout n est pas nouveau 
et qu il s agit d aller vers plus de coordination et de pertinence. L ORS publiera très 
prochainement un document (« focus ») sur « Une Seule Santé », pour faciliter la 
compréhension du concept et son appropriation. 
 
Poursuite de la dynamique « Une Seule Santé » au sein du réseau.   
Dans la continuité de la dynamique engagée par le réseau Îsée et ses adhérents depuis plusieurs 
années, se pose la question suivante : comment cette expérimentation peut-elle nourrir les 
réflexions des adhérents du réseau, et réciproquement ? Des premières pistes ressortent des 
échanges, comme celle de mettre à jour le Focus Une Seule Santé réalisé en 2021 par le réseau 
Îsée en partenariat avec Promotion Santé Ile-de-France. Delphine Doré-Pautonnier (Promotion 
Santé Ile-de-France) précise que d autres actions de valorisation et de capitalisation pourraient 
être imaginées en lien avec les missions de Promotion Santé, comme mener des actions de 
plaidoyer auprès des collectivités territoriales ou encore réfléchir à comment intégrer « Une Seule 
Santé » dans la programmation 2026 du réseau d’appui régional aux coordinateurs des ASV, CLS 
et CLSM, ouvert également aux coordinateurs CPTS et MSP.  
Par ailleurs, le réseau Îsée est intervenu dans le cadre du Cycle Régional Une Seule Santé de 
l Institut One Health, une structure nationale s appuyant sur trois écoles (Ecole des hautes études 
en santé publique (EHESP), Vetagro Sup, AgroParisTech). Il est précisé que leur cycle de formation 
régional vise à former des décideurs à « une seule santé » et à développer la culture de travail en 
réseau. L’un de leurs enjeux étant d’ancrer leur réseau sur les territoires, un partenariat 
pourrait être imaginé avec le réseau Îsée. Il pourrait s’agir dans un premier temps, si cela 
intéresse les adhérents Îsée, d’organiser un événement commun sur un format court, afin 
d’aborder une problématique d’intérêt en Ile-de-France, via une approche Une Seule Santé.   
 
Vers une communauté francilienne autour de la recherche en santé environnement et les 
territoires (action 5.3 PRSE4)  
Les travaux d’un groupe-projet Îsée ont permis d’aboutir à la publication du livre blanc issu du 
colloque 2023 « La recherche en santé environnement et les territoires franciliens, comment 
mieux coopérer ». Dans la continuité de ces travaux, une dynamique est en cours de 
lancement : la création d’une communauté francilienne autour de la recherche en santé 
environnement et les territoires (co-piloté par Îsée et l’UPEC). La réunion de lancement à eu 
lieu le 26 mars 2025 à L’Institut Paris Région. Pour rejoindre la dynamique et pour plus 
d’informations : ici.  
 
Renforcement de l’observation territoriale en santé environnement (action 16.1 PRSE4) 
Le bilan des actions menées et des perspectives à venir est présenté. Parmi les prochaines étapes, 
il s’agit de coconstruire un livre blanc visant à capitaliser sur les enseignements du groupe-projet 
et ceux issus du colloque 2024 La santé environnement et les territoires : observer pour mieux 
agir . En 2025, il s’agira également de développer la dynamique de renforcement de l’observation 
territoriale en Ile-de-France, notamment à travers la pérennisation des travaux du groupe-projet 
Îsée dédié, précise Julien Eliasu (ORS). 
 
Échanges complémentaires : santé environnement & précarité énergétique. 

https://www.ors-idf.org/isee/actions/focus-une-seule-sante-/-one-health/
https://institut-one-health.fr/accueil/formations/cycle-une-seule-sante/
https://institut-one-health.fr/
https://www.ors-idf.org/isee/actions/recherche-en-sante-environnement-et-territoires/
https://www.ile-de-france.prse.fr/publication-du-livre-blanc-la-recherche-en-sante-a299.html
https://www.ile-de-france.prse.fr/publication-du-livre-blanc-la-recherche-en-sante-a299.html
https://www.ors-idf.org/isee/actions/recherche-en-sante-environnement-et-territoires/
https://www.ors-idf.org/isee/activites/evenements/la-sante-environnement-dans-les-territoires-observer-pour-mieux-agir/
https://www.ors-idf.org/isee/activites/evenements/la-sante-environnement-dans-les-territoires-observer-pour-mieux-agir/
https://www.ors-idf.org/isee/actions/renforcement-de-lobservation-territoriale-en-sante-environnement/
https://www.ors-idf.org/isee/actions/renforcement-de-lobservation-territoriale-en-sante-environnement/
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Delphine Mourot (Plaine Commune), récemment membre de Îsée, s interroge sur le périmètre des 
sujets santé environnement couverts par réseau. Est-ce que les liens entre santé environnement et 
justice sociale, entre précarité sanitaire et précarité énergétique, sont des sujets traités au sein du 
réseau Îsée ? Quelle coordination mettre en place entre les différentes échelles qui interviennent sur 
ce sujet ? À cette occasion, le rôle du réseau Îsée est rappelé : si certains sujets sont approfondis 
par le réseau, c’est avant tout un espace qui vise à faire le lien avec les autres acteurs de 
l’écosystème, leurs travaux et leurs ressources. Plaine Commune étant une structure 
adhérente de L’Institut Paris Region, tout comme le Département de la Seine Saint Denis, il sera 
possible de construire des réponses coordonnées à différentes échelles dans le cadre du 
programme partenarial, précise Nicolas Bauquet (IPR). Sabine Host (ORS) souligne que des 
actions sont en cours sur le lien entre santé et habitat dans le cadre du Plan Régional Santé 
Environnement 4 (fiche-action 11.1 PRSE4). Nicolas Herbreteau (ARS) ajoute que les questions 
liées à l’habitat relèvent du cœur de métier des services santé-environnement de l ARS, et qu’il 
peut être utile de prendre contact avec les Délégations Départementales sur le territoire. Par 
ailleurs, une séquence dédiée à la précarité énergétique et l impact sur la santé mentale sera 
disponible dans le prochain module du e-parcours consacré à la santé dans toutes les politiques, 
de Promotion santé Ile-de-France, précise Delphine Doré-Pautonnier (Promotion Santé IdF).  
Michèle Penka (ASEF) rebondit sur le lien entre précarité énergétique et santé mentale. Dans le 
cadre de son activité professionnelle, elle accompagne des patients chimico-sensibles, avec des 
hypersensibilités à l’environnement marquées. Impliquée dans l’association SOS MCS, elle soulève 
le problème du manque de coordination entre professionnels de santé pour la prise en charge de 
ces patients. À ce jour, les professionnels sont en recherche de contacts et relais capables de 
répondre à ce besoin et d’apporter des solutions.  
 
Échanges complémentaires : intégrer la santé au sein des collectivités territoriales.  
Il est souligné que dans de nombreux territoires, il reste très difficile de parler de santé autrement 
que sous l’angle de l’accès aux soins. Yves Charpak (Larchant/Fondation Charpak) précise que 
dans les réunions auxquelles participent les élus - comme celles des commissions environnement 
ou des parcs régionaux - la santé est rarement évoquée. Les enjeux de santé environnement 
restent souvent absents des outils locaux, comme les Contrat locaux de Santé. Partant de ce 
constat, comment aller plus loin dans la prise en compte des enjeux santé environnement 
dans les politiques territoriales ? Quel rôle peut jouer le réseau ÎSÉE dans cette dynamique 
? Nathalie Beltzer (ORS) précise que cette question s’inscrit au cœur de la stratégie de l’ORS, qui 
œuvre pour inscrire la santé dans toutes les politiques. Muriel Dubreuil (ORS) rebondit sur le lien 
entre environnement et santé en précisant que la santé peut être vue comme un levier dans les 
différentes transitions à mener. Dans ce cadre, il est intéressant de mettre en lumière les actions 
dans la vie publique qui ont un impact sur la santé des populations. Margot Naturel (ORS) précise 
que ces questions pourraient faire l’objet d’un approfondissement spécifique dans le cadre 
du colloque 2025. Nathalie Guitard rappelle l’existence d’autres initiatives, telles que les Cafés 
« What health » du Cerema, qui valorisent des témoignages de collectivités inspirantes. 
 

Colloque Îsée  
 
Chaque année, le réseau Îsée organise un colloque en collaboration avec des adhérents volontaires. Ces 
colloques représentent des temps forts de partage et de rencontres entre les membres et acteurs de 
l’écosystème santé environnement. Dans la continuité des précédents échanges sur les liens 
entre santé et environnement, parmi les différents thèmes envisagés pour le colloque 
2025, celui de l’articulation entre santé environnement et transition écologique est 
discuté. Margot Naturel (ORS) précise que « Intégrer la santé environnement dans l’action vers 
la transition écologique » est l’une des recommandations du livre blanc publié issu du colloque 
2023 par le réseau Îsée. Nicolas Hebreteau (ARS) précise que l’ARS étant davantage concentrée 
sur les thématiques santé environnement historiques, il n’y a pas d’articulation aujourd’hui avec 
la transition écologique. Il ajoute qu’il pourrait être intéressant d’explorer comment les moyens 

https://www.iledefrance.ars.sante.fr/system/files/2024-06/PRSE4_IDF_VF.pdf
https://www.promotion-sante-idf.fr/sinformer/trouver-ressources/ressources-documentaires/e-parcours-fondamentaux-promotion-sante
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développés pour la transition écologique pourraient bénéficier aux actions santé environnement. 
Dans cette perspective, le lien pourrait être fait avec l’ADEME. Yves Charpak 
(Larchant/Fondation Charpak) rappelle l’enjeu à sensibiliser sur les intérêts d’intégrer la santé 
au sein des collectivités territoriales.  
Au-delà du thème du prochain colloque, la temporalité des élections municipales 2026 est 
également rappelée : la rentrée 2025 précède l’arrivée de nouvelles équipes communales 
et inter-communales, et constitue donc un moment stratégique pour s’adresser aux 
collectivités territoriales. Il est souligné qu’il y a un double enjeu : de sensibilisation et 
d’outillage. En parallèle, la période de réserve électorale invite à réfléchir au bon format pour 
permettre une participation des acteurs de l’écosystème santé environnement, y compris des 
collectivités, au colloque Îsée qui a lieu généralement au dernier trimestre.  
 
Afin d’affiner le thème/format du colloque Îsée 2025, une réunion de travail au mois de 
mai est proposée aux adhérents. 
 

Autres perspectives 
 
Faire émerger des nouveaux acteurs de la prévention 
Le réseau Îsée a poursuivi son appui au Graine dans la construction des formations santé 
environnement et dans l’organisation des rencontres de l’éducation à la santé environnement. 
Depuis quatre ans, sept formations pilotes ont été conçues de manière participative pour répondre 
mieux aux besoins du terrain. Paula Bruzzone (Graine IdF/Sciencis) suggère l’idée de capitaliser 
sur ce travail en lien avec Promotion Santé Ile-de-France.  
 
Maladies à transmission vectorielles et lutte contre le moustique tigre. 
L ORS co-pilote avec la DD92 une action du PRSE4 dédiée à l’élaboration de formations à 
destination des agents et des élus des collectivités territoriales, en partenariat avec le CNFPT. Le 
premier sujet de travail retenu est celui de la lutte contre les maladies à transmission vectorielle, 
en particulier le moustique tigre. Une piste envisagée serait de travailler avec Promotion Santé 
Ile-de-France sur un Focus (format permettant de faire une sélection de ressources sur une 
thématique). Françoise Heuillard (Paris Est Marne & Bois) précise qu’un guide de prévention sur 
le moustique tigre, réalisé en partenariat avec l’ARS et avec des techniciens et agents publics de 
Paris Est Marne & bois est sur le point d’être finalisé. Muriel Dubreuil (ORS) indique que le 
ministère de la santé est en train de mettre à jour un guide sur les maladies à transmission 
vectorielles, à l attention des Collectivités Territoriales, tenant compte des évolutions 
réglementaires. L’ORS a d’ailleurs publié un état de l’art et des connaissances sur les maladies à 
transmissions vectorielles en 2024.  Delphine Doré-Pautonnier (Promotion santé Ile-de-
France), précise qu’il est possible de réfléchir à des actions communes avec le réseau Îsée 
en 2026. Un échange serait à prévoir pour discuter des différentes pistes évoquées lors de 
cette réunion.  
 
Alimentation et santé environnement. 
Yves Charpak souligne que le thème de l’alimentation suscite un fort intérêt chez les citoyens et 
se demande si ce sujet pourrait être exploré dans le cadre des travaux du réseau Îsée.  
Le réseau a abordé une fois ce thème à travers le webinaire « Transition agroécologique au menu » 
faisant partie de la série « Vivre avec le changement climatique, les territoires s engagent » précise 
Manon Legeay (ORS). Ce thème avait été évoqué également lors de la concertation du PRSE4, mais 
il avait été difficile de trouver la bonne approche sur ce sujet, précise Sabine Host (ORS), en 
ajoutant qu’il pourrait y avoir un enjeu à creuser cette thématique. Par ailleurs, Promotion Santé 
Ile-de-France indique avoir été sollicité par la Maison de la Nutrition pour accompagner le 
déploiement du projet Passerelle, qui vise à faire le lien entre Contrats Locaux de Santé (CLS) et 
les Projets Alimentaires Territoriaux (PAT), en région Grand Est. Le même projet va sûrement se 
mettre en place en Ile-de-France (à Gennevilliers et Cergy) porté par l’ARS et la DRIEAT, afin de 

https://www.ors-idf.org/nos-travaux/publications/les-maladies-a-transmission-vectorielle-enjeux-sanitaires-pour-lile-de-france/
https://www.ors-idf.org/nos-travaux/publications/les-maladies-a-transmission-vectorielle-enjeux-sanitaires-pour-lile-de-france/
https://www.ors-idf.org/isee/activites/evenements/vivre-avec-le-changement-climatique-les-territoires-sengagent-pour-preserver-la-sante/transition-agroecologique-au-menu/
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faire le lien entre ces deux dispositifs territoriaux. Il est évoqué qu’il pourrait être intéressant de 
faire le lien entre ce projet et l’expérimentation « Une Seule Santé » présentée précédemment.    
 
Démarche systémique. 
François Heuillard (Paris Est Marne & Bois) rappelle l’importance de la démarche systémique. 
Pour Îsée, il pourrait s’agir de créer une carte mentale sur les sujets relatifs à la santé environnement, 
afin d’encourager à réfléchir à ces questions d'une façon globale.  
 
Un format d’intelligence collective à destination des collectivités territoriales 
En lien avec le Plan Régional Santé Environnement 4, davantage de collectivités adhèrent au 
réseau. Il serait intéressant de concevoir un format d’intelligence collective à l’interface entre 
expertises (du réseau Îsée (professionnels de santé, associations, fondations, chercheurs …), de l’ORS 
et le L’IPR), et problématiques concrètes des collectivités territoriales, précise Margot Naturel 
(ORS).  
 

Communication au sein du réseau 
 
Festiv'ÎSÉE 
Ce format convivial type afterwork est perçu comme un moment important pour les 
adhérents participants, et sa reconduction en 2025 est souhaitée. Parmi les éléments clés qui 
ressortent : la période estivale, le créneau en fin de journée, le lieu convivial en dehors des espaces 
institutionnels habituels. Ce temps informel favorise les échanges avec des personnes que l’on ne 
croise pas dans d’autres cadres, précise Nicolas Herbreteau (ARS). Il est ajouté que c’est un format 
qui peut susciter l’intérêt et permettre une mobilisation sur d’autres travaux du réseau et de 
l’écosystème. Manon Legeay (ÎSÉE) et Paula Bruzzone (Graine/Sciencis) repellent que le sondage 
de satisfaction complété à l’issu de la précédente édition des festiv’Îsée montrait un enjeu à 
multiplier ce format plusieurs fois dans l’année. Les festiv’ÎSÉE pourraient être organisées à 
l avenir à la suite du Comité d orientation, précise Margot Naturel (ÎSÉE).  
L’équipe d’animation reviendra prochainement vers les adhérents avec la date et le lieu 
des prochaines rencontres Festiv’Îsée, qui devraient avoir lieu avant l’été.  
 
Expertises Territoires 
2024 est marqué par l utilisation d une nouvelle plateforme collaborative en ligne : Expertises 
Territoires. Celle-ci permet à la fois de partager & stocker des ressources, diffuser des actualités 
(agenda en ligne), créer des sous-groupes de discussions, etc. Avec l arrivée de ce nouvel outil, 
l utilisation des autres canaux de communication du réseau a évolué. L’équipe d animation se pose 
la question de la visibilité de l information d une part et de l intérêt de se saisir davantage de la 
plateforme en ligne comme espace d’échange dynamique, en sous-groupes. Un sondage sera 
envoyé aux adhérents pour faire le point sur les outils de communication.  

 
 
Conclusion 
Un tableau-bilan des discussions est proposé en dernière page du compte-rendu. Il dessine des 
premiers arbitrages qui seront validés par le comité stratégique. 
À noter :  

• Une réunion avec les adhérents volontaires est organisée en mai afin de préciser le 
thème du colloque 2025. Si vous souhaitez participer à cette réunion, merci de 
compléter le lien framadate suivant : https://framadate.org/5gKL7nVuwKiCpKOD 

• En tant qu’adhérents, vous avez la possibilité d’initier un groupe de travail au sein du 
réseau, autour d’une thématique d’intérêt ou problématique spécifique – qu’elle ait 
été évoquée où non lors du comité de pilotage. L’équipe se tient à votre disposition pour 
accompagner la mise en place d’un nouveau groupe de travail. Pour en discuter : 
contact.isee@institutparisregion.fr. 

https://framadate.org/5gKL7nVuwKiCpKOD
mailto:contact.isee@institutparisregion.fr
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Bilan : actions et prochaines étapes 2025 
 

  


